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К нашим читателям 
Продолжается подписка на различ

ные издания, в том числе и на газе
ту «Магнитогорский металл». Для за
водских журналистов это повод рас
сказать о сделанном, посоветоваться 
с читателями, поделиться с ними сво
ими творческими планами. Задача у 
нас одна: сделать газету боевым по
мощником партийного комитета, дей
ственным инструментом коренной пе
рестройки во всех сферах нашей 
жизни. Чтобы ни одна проблема не 
выпала из поля зрения. Чтобы наша 
газета в рабочей спецовке стала зер
калом, коллективным портретом мно
готысячного коллектива металлургов. 

В текущем году редакция «Магни
тогорского металла» направляла свои 
усилия на то, чтобы воспитывать тру*-
дящихся в коммунистическом духе, 
мобилизовала их на успешное вьь 
полнение государственного плана и 
социалистических обязательств, была 
организатором ценных начинаний и 
патриотических починов. 

Многое сделано по перестройке 
работы творческого коллектива. По 
рекомендации партийного комитета 
сделана перегруппировка корреспон
дентских сил, созданы внештатные 
отделы партийной жизни и интенси
фикации, реконструкции предприя
тия. В газете с 1 января с. г. стал вы
ходить специальный выпуск «Магни
тогорское ускорение». Их вышло во
семь. Каждый из них посвящен стро
ительству кислородно-конвертерно
го цеха и проблемам научно-техни
ческого характера. На свои острые 
критические выступления газета по
лучила деловые ответы от организа
ций, участвующих в обновлении ком
бината. Это свидетельствует о том, 
что ныне созданный в редакции от
дел интенсификации производства, 
образно говоря, держит руку на пуль
се времени. 

Редакция газеты постоянно совер
шенствует стиль своей работы. Пере
стройка идет по всем направлениям. 
Так,, наряду с традиционным перспек
тивным планированием стало прак
тиковаться недельное. Чаще стали 
проводиться встречи за «круглым 
столом», в которых принимают уча
стие руководители партийного коми
тета, заводоуправления. Мы намере
ны и впредь проводить в цехах так 
называемые «дни газеты», на которых 
идет доверительный разговор твор
ческих сотрудников с металлургами 
предприятия. В активе редакции и та
кая форма работы с общественными 
корреспондентами, как учеба редак
торов стенных газет и нештатных ав
торов. Последняя такая встреча со
стоялась в июне. Традиционный смотр-
конкурс стенной печати, итоги кото
рого будут подведены в ноябре, так
же помогает выполнять напряженные 
задачи, возложенные на печать. 

Газета больше внимания стала уде
лять освещению вопросов партийной 
жизни. Читатели наверняка заметили 
новые рубрики «Партийная жизнь: 
идет перестройка», «Партий н а я 
жизнь: за строкой постановления», 
«Партийная жизнь: заочный семинар 
партгрупоргов». Партийные вожаки, 
активисты делятся своими размышле
ниями о том, как в их трудовых кол
лективах продолжается трудная ра
бота по перестройке. 

Чтобы активизировать деятельность 
наших общественных корреспонден
тов и штатных сотрудников, по ини
циативе партийного комитета комби
ната с марта развернуто соревнова
ние под девизом «За магнитогорское 
ускорение». Итоги его подводятся 
ежемесячно. Победителям этого тру« 

дового соперничества начисляется 
денежная премия. В их числе были 
помощник начальника второго коп
рового цеха Ф. Мухаметзянов, парт
групорг восьмого прокатного цеха 
С. Ткачев, миксеровой Е. Пятков, ма
шинист экскаватора А. Ушаков и дру
гие. 

Однако многое редакция еще не
доделывает. Об этом со всей прямо
той говорилось недавно на заседа
нии бюро городского комитета 
КПСС, где рассмотрен вопрос о по
вышении действенности выступлений 
многотиражной газеты «Магнитогор
ский металл» в свете постановления 
ЦК КПСС «О дальнейшем улучшении 
деятельности районных и городских 
газет». Наша газета не обходит ост
рых углов, поднимает сложные воп
росы. И на ряд критических выступ
лений редакции ответили руководи
тели. Но вот некоторые руководите
ли цехов, отделов заводоуправления, 
парткомы производств порой игно
рируют выступления «Магнитогор
ского металла». Например, в мае бы-

- ла опубликована серия корреспон-
денцийпо'д рубрикой «Сталь и шлак», 
в которых поднималась важная проб
лема •— зашлакованность чугуна. 
После публикации в доменном цехе 
состоялось .партийное собрание, no-

освященное этому вопросу. Составле
на программа мероприятий по улуч
шению качества магнитогорского чу
гуна. 'Но что конкретно делается — 
об этом ни партийное бюро, ни руко
водство цеха не считают нужным 
сообщить редакции, читателям. Но 
отвечать надо! 

Не удовлетворяет редакцию и дру
гое:-когда руководители отвечают 
формально и тем самым ставят под 
сомнение свою профессиональную 
честность. Газета сделала для себя 
выводы из той критики, которая про
звучала на заседании бюро город
ского комитета КПСС. Рубрика «Га
зета выступила. Что сделано?» стала 
теперь постоянной. Редакция намере
на впредь готовить подборки сатири
ческих материалов и целые полосы, 
посвященные серьезным недостаткам 
на производстве, а также тем, кто от
малчивается или присылает формаль-

'. ные отписки. 

Редакция планирует ввести новые 
рубрики. Например, под рубрикой 
«Комиссары ускорения» будут опуб
ликованы очерки и рассказы об орга
низаторах производства, обществен
ных активистах, партийных вожаках, а 
также их- выступления, размышления. 
В скором времени «пропишется» у 
нас и рубрика «Экономический прак
тикум». В обзорах под этой «шапкой» 
мы попробуем анализировать, как 
идет работа производственных под
разделений комбината в условиях 
совершенствования хозяйственного 
механизма. Авторами будут хозяйст
венные руководители, работники 
экономической службы, передовики 
и новаторы производства. Но неда
ром говорят: составить даже самый 
толковый план — это полдела. Воп
лотить его в строчки — вот в чем 
главное! Выполнить намеченное га
зета в силах только с помощью сво
их постоянных авторов и читателей. 
Газета «делается» коллективными 
усилиями, для читателей и руками чи
тателей. Ваши письма, звонки, встре
чи с вами, дорогие наши подписчи
ки, — это живительные соки, кото
рые питают газету, помогают вместе 
бороться за все лучшее. Пусть эти 
связи не иссякают! Мы всегда рады 
встретиться с вами. 

70-летию 
Великого Октября 

В коллективах комбината 
продолжается обсуждение 
плана 1987 года. Прошли 
собрания почти во всех 
бригадах, на участках боль
шинства цехов. Взыска
тельно, по-деловому под
ходят к обсуждению своих 
планов на второй год*пяти
летки трудящиеся комбина
та. Тщательно взвесив свои 
возможности, трудовые кол
лективы берут повышенные 
социалистические обяза
тельства, принимают встреч
ные напряженные планы. 

В ПАРТИЙНОМ КОМИТЕТЕ М М Н 
В кислородно-компрессорном производстве дейст

вуют две школы основ марксизма-ленинизма партийной 
сети, две школы комсомольской политсети, двенадцать 
школ коммунистического труда. Все пропагандисты пар
тийной и комсомольской сети имеют высшее образова
ние, часть руководителей закончили университет марк
сизма-ленинизма или обучались на курсах при обкоме 
партии. Такая подготовленность позволяет им вести де
ло, на должном уровне, как это делает начальник кис
лородно-компрессорного цеха № 1 Л. А. Гримберг. Его 
отличают высокая ответственность за выполнение пар

тийного поручения, умение убеждать людей. Недаром 
пропагандистский труд Л. А. Гримберга отмечен почет
ными грамотами. 

В партийном бюро производства сложилась опреде
ленная система организационной и учебно-методической 
работы с пропагандистскими кадрами, и это было отме
чено на состоявшемся 14 августа заседании бюро парт
кома комбината. Перед началом учебного года с про
пагандистами беседуют в партбюро, составляется график 
проверки занятий членами бюро, оказывается помощь в 
планировании и организации общественно-политической 
практики слушателей и т. д. Распространение передово
го опыта, информирование пропагандистов также спо
собствует повышению эффективности работы всех форм 
политической учебы. 

Однако в работе партийного бюро с пропагандиста
ми имеются недостатки. Не составлен перспективный 
план их подготовки и переподготовки. Вне контроля 
бюро остались пропагандисты второго цеха. У них нет 
личных творческих планов. Мало методической помощи 
оказывается молодым пропагандистам, ряд резервных 
пропагандистов не принимают участия в работе полит
школ. В школах коммунистического труда есть пропа
гандисты со средне-техническим образованием. Из-за 
недостаточного партийного контроля в кислородно-
компрессорном цехе № 2 допущены переносы занятий. 
Для пропагандистов не организован уголок с наглядным 
материалом, диаграммами, рекомендациями. 

Указав на эти недостатки, бюро парткома комбината 
признало работу партийного бюро (секретарь А. М. Ди-
реез) кислородно-компрессорного производства с про
пагандистскими кадрами недостаточной и предложило 
принять меры по их устранению. 

СЛОВО МЕТАЛЛУРГОВ 
Во всех бригадах треть

его мартеновского цеха со
стоялись сменно-встречные 
собрания, на которых об
суждался план, поставлен
ный Министерством черной 
металлургии перед цехом 
на 1987 год. 

Коллектив цеха поддер
жал выдвинутую передовы
ми сталеварами инициативу 
выдать в 1987 году сверх 
плана 40 тысяч тонн металла. 

С этим предложением пе
ред коллективами своих 
бригад выступили и. о. ста
левара мартеновской печи 
№ 25 В.. Масаснн, сталевары 
печей № 15 и 19 А. Крыш и 
Е. Антипин. Эти сталевары 
пользуются большим авто
ритетом в своем коллективе 
как мастера высокого каче
ства. С начала года они вы
плавляют весь металл стро
го по заказам. 

В следующем году ком
бинат будет работать в ус
ловиях полного хозрасчета. 
«Ни одной тонны беззаказ
ной продукции в 1987 году», 
— так решил на собрании 
коллектив мартеновского 
цеха № 3. 

В июле 36 сталеваров це
ха работали со стопроцент
ными показателями по зака
зам. Это большой успех 
сталеплавильщиков треть
его цеха. 

А. ВИНОКУРОВ. 

На снимке: идет обсуждение планов и обязательств на будущий год во второй 
бригаде пятого листопрокатного цеха. 

Фото Н. Нестеренко. 
тмтштшж. 

Новое на предприятиях страны 
В копровых цехах № 1, 2 

коксохимического произ
водства Западно-Сибирского 
металлургического комбч-
ната внедрен план НОТ, ме
роприятия которого направ
лены на совершенствование 
организации технического 
обслуживания. Обучение 
технологического персона
ла профессии ремонтника, 
привлечение этой категории 
работников к обслуживанию 
оборудования в соответст
вии со специально разрабо
танными картами организа
ции труда, совершенство
вание учета простоев обо
рудования обеспечили зна
чительное снижение про
стоя агрегатов. 

С внедрением мероприя
тий плана НОТ высвобож
ден на другие работы 21 
чел., снижены текущие про
стои оборудования на 5 ча
сов, получено дополнительно 
1750 т кокса. 

На непрерывном загото
вочном стане 900/700/500 
Челябинского металлурги
ческого комбината проек
том Челябгипромеза преду
смотрена установка высоко
производительной линии 

•абразивной зачистки, кото
рая _за станом включает 
правильную машину, четыре 
шлифовальные маш и н ы , 
устройство термодефекто
скопии и связывающее их 
в единый агрегат транспорт
ное и погрузочно-разгру-
зочное оборудо в а н и е . 
Сплошная зачистка поверх
ности прокатанных загото
вок производится в непре
рывном технологическом 
потоке при высокой ско
рости (80 м'с) шлифо
вания. Применен принципи
ально новый метод термо-
цветовой дефектоскопии 
для автоматического выяв
ления дефектов на поверх

ности заготовок. Эксплуата
ция механизированной линии 
сплошной абразивной зачист
ки позволит значительно 
улучшить качество проката. 

С целью обеспечения по
требности народного хо
зяйства в электролитически 
сцивкованной стальной по
лосе предусмотрена орга
низация участка для произ
водства цинковых анодов в 
листопрокатном цехе № 3 
Лысьвенского металлурги
ческого завода. Проектная 
производительность участ
ка 2,2 тыс. т/год (60 тыс. 
шт/год). Режим работы уча
стка двухсменный. Для вы
плавки цинка* предусмотре
на установка индукционной 
канальной печи типа ИЛК-1-
02. 

Обзор подготовлен 
инженерами ОНТИ, 

Орган парткома, профкома, комитета ВЛКСМ и управления Магнитогорского 
дважды ордена Ленина, ордена Октябрьской Революции и ордена Трудового Красного 

Знамени металлургического комбината имени В. И. Ленина 
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В профсоюзном 
комитете 

комоината 
Состоялся сэминар 

председателей профсо
юзных цеховых и произ
водственных комитетов. 
С анализом работы пе
ределов и цехоз в авгус
те выс ту"пил заместитель 
председателя профкома 
комоината Г. О. Горшков. 
Он подчеркнул важность 
обсуждения в трудовых 
коллективах плановых за
даний второго года две
надцатой пятилетки, изу
чения предложений и ре
комендаций трудящихся, 
направленных на успеш
ную реализацию планов 
и социалистических обя
зательств. 

На семинаре выступил 
секретарь Ц к профсою
за рабочих металлурги
ческой промышленности 
Е. А. Уеев. в н отметил, 
чте профсоюзные коми
теты, многочисленный 
профсоюзный актив от
расли перестраивают 
стиль и методы работы 
в духе требований XXVI I 
съезда КПСС. Процесс 
творческого поиска спо-
севствует повышению 
трудовой активности кол
лективов, укреплению 
дисциплины и порядка на 
предприятии. Успешно 
начали реализацию пяти
летнего плана целый ряд 
металлургических заво
дов и комбинатов, в том 
числе и Магнитогорский. 

В ходе подготовки к 
ХИ1 съезду профсоюза 
металлургов и X V i n съез
ду профсоюзов страны 
Ё. А . Усов заострил вни
мание председателей 
профсоюзных комитетов 
на решение первооче
редных задач. 

— Производство — это 
главное, — сказал он ,— 
но параллельно с вопро
сами интенсификации 
нам необходимо более 
энергично решать вопро
сы социального плана. 
Огромные средства в 
двенадцатой пятилетке 
выделяются на строи
тельстве жилья. В отрас
ли его прирост составит 
3 миллиона квадратных 
метров. Но потребность 
в жилье остается высо-
ней. Пеэто'му профкому 
и управлению М М К необ
ходимо изыскивать воз
можности строительства 
дополнительного жилья 
для трудящихся за счет 
фондов предприятия. В 
етрасли эту тенденцию 
мы ( у Д ё м развивать и 
поддерживать. По пред
приятиям металлургиче
ской промышленности 
нам предстоит до 1990 
года полностью решить 
проблему детских учреж
дений. 

Далее было отмечено, 
что ежедневно в отрасли 
по состоянию здоровья 
не работает более 100 
тысяч трудящихся, На 
предприятиях, в том чис
ле и на Магнитогорском 
комбинате, составлена и 
реализуется программа 
«Здоровье». Многое де
лается по оздоровлению 
трудящихся, но заболе
ваемость снижается мед
ленно. 

Е. А. Усов ответил на 
вопросы председателей. 

В работе семинара 
принял участие секретарь 
обкома профсоюза ра
бочих металлургической 
промышленное т и В. Г. 
Агарков. 

М. ГОРШКОВ. 

В ы с о к о е з в а н и е 
На тысячи тонн ежедневно «худеют» шлаковые 

отвалы. Это готовится площадка под строитель
ство будущего комплекса — кислородно-конвер
терного цеха и стана 2000. Трудятся здесь сов
местно и строители, и работники комбината. 

Виктор Филиппович Рудий, м о ж н о сказать, пред
ставляет на площадке и строителей, и металлур
гов. Так уж сложилась его рабочая биография: 
многие годы трудился он машинистом экскавато
ра на строительных площадках города как член 
коллектива треста Магнитострой, но вот уже двад
цать лет, как переступил он в первый раз порог 
конторы копрового цеха N° 2 М М К . За время 
работы на комбинате он успешно закончил шко
лу мастеров, стал ударником коммунистического 
труда. Это высокое звание Виктор Филиппович с 
честью оправдывает: сменные задания он выпол
няет не ниже чем на 120 процентов. 

Фото Н. Нестеренко. 

— Виктор Данилович, в 
условиях перестройки и ус
корения значимость лекци
онной пропаганды возраста
ет. На комбинате появились 
центры лекционной пропа
ганды. Давайте вспомним, с 
чего и как это начиналось. 

В. НАУМЕНКО. Прежде 
всего отмечу, что центры 
лекционной п р о п а г а н д ы 
впервые появились на Ук
раине. В центральной лабо
ратории комбината она дав
но была поставлена хорошо. 
Ведь у нас образовательный 
уровень работающих выше, 
чем в других подразделени
ях комбината: около 400 че
ловек с высшим образова
нием. Но это предъявляет 
повышенные требования к 
лекторам. Причем наблюда
лась такая вещь: лекций на 
технические темы было 
больше, чем на обществен
но-политические. Создание 
института организаторов 
лекционной пропаганды по
зволило ликвидировать этот 
перекос. 

С чего мы начали?..'Созда
ли постоянные аудитории. 
Секретарь партбюро, его за
меститель, председатель об
щества «Знание» и я обме
нялись мнениями и решили 
создать пять постоянных ау
диторий и одну временную. 
Самая крупная — в цент
ральном здании. Каждую 
пятницу четырехугольник це
ха проводит совещание. Так 
вот, в одну из пятниц 30— 
40 минут мы используем для 
лекции. Как правило, при
глашаем ораторов со сто
роны. Выступали у нас про
фессор М Г М И А. М. Бигеев, 
начальник УВД города Ф. А. 
Булатов, декан пединститута 
В. А. Беликов и другие, Осо
бенность этой аудитории в 
том, что там собираются на
чальники лабораторий,, парт
групорги , профорги, то есть 
весь актив. Полученную ин
формацию эти товарищи 
уносят в свои коллективы. 

Дале* . Посмотрели пери
ферийные подразделения. 
У нас ведь ЦЛК — это к о м 
бинат в миниатюре. Решили 
создать еще четыре посто
янные аудитории: в объеди
ненной лаборатории (там 
около 100 человек), на рудо-
испытательной станции, в 
коксохимической лаборато
рии и в лаборатории север
ного блока цехов. Подобра
ли организаторов. И очень 
удачных: начальник лабора
тории Галина Павловна Го
ст яеаа, начальник участка, 
бывший секретарь партбю
ро нашего цеха Виктор Ва
сильевич Никитин, начальни
ки участков Борис Александ
рович Сапожников, Алевти
на Клавдиевна Козлова, 
сменный инженер Галина 
Андреевна Терещенко. 

С чего начинается любая 
работа? С составления пла
на-графика,. Учли рекомен 
дации общества «Знание», 
партийных органов. И вер
стать планы стали снизу. 

— Снизу — это значит, 
вы узнали мнение рядовых 
слушателей! ' 

В. НАУМЕНКО. Конечно, 
мы побеседовали со многи 
ми тружениками. Выяснили, 
какие лекции хотелось бы 

Когда партбюро центральной лаборатории комбината решило создать инсти
тут организаторов лекционной пропаганды в своем коллективе, встал вопрос: кто 
возглавит эту сложную работу! Ведь здесь нужен авторитетный человек с боль
шим запасом знаний, который мог бы сформировать слаженный коллектив лек
торов с тем, чтобы они помогли трудящимся глубже осознать необходимость 
перевода экономики на путь интенсивного развития, чтобы каждый металлург 
работал с максимальной отдачей, творчески. И в числе первых было названо имя 
Виктора Даниловича НАУМЕНКО — начальника- участка лаборатории валков. 

Более 20 лет отдал он общественной работе. Был комсомольским вожаком 
ЦЛК, членом цехкома, замполитом в лагере «Юность Магнитки». С присущей 
ему ответственностью Виктор Данилович взялся за новое дело. О первых ито
гах этой большой работы наш корреспондент беседует с В. Д . Науменко. 

OJPJTA.НИЗА. ТОР 
ЛЕКЦИОННОЙ 

ПРОПАГАНДЫ 
им послушать, кого пригла
сить. И все пожелания све
ли воедино. Я как старший 
организатор внимательно 
просмотрел заявки, оконча
тельный вариант плана-гра
фика утвердили на заседа
нии партийного бюро . Что 
указано в них? Когда чита
ется лекция, где, в какие ча
сы. Если что-то не получа
ется, заменяем, согласовы
ваем с парткомом, общест
вом «Знание». Ну, а когда 
все окончательно известно, 
вывешиваем объявление. За 
неделю каждый труженик 
знает, кто выступает и на ка
кую тему. Удобно : пробле
мы с аудиторией нет. И лек
тору тоже легче: он знает, 
что в такой-то час его ждут, 
его обязательно встретят. 
Организатор позаботится 
заранее и о средствах на
глядной агитации. 

Я же как старший органи
затор слежу за качеством 
лекции, насколько она ква-
л и фи ци ров а н н а, до ход ч ив а, 
читается она по бумажке , 
или общение со слушателя
ми самое что ни на есть 
прямое, живое. После встре
чи, если лектор начинаю
щий, в учтивой форме под
скажешь. 

Второй год суш,ествует ин
ститут организаторов. Так 
что в известной степени 
м о ж н о говорить уже о не
котором опыте. 

Возьмите Бориса Алек
сандровича Сапожникова. 
Сверстал добротный план. 
Там все: и антиалкогольная 
пропаганда, и антирелигиоз
ная, м технические вопросы. 
С каждым лектором он лич
но перезванивался, заранее 
обговорил. Обязательный 
товарищ. Постоянно повы
шает свой уровень, учится 
на курсах. Собственно., так 
можно сказать буквально о 
каждом. 

— Виктор Данилович, а 
как перестройка идет у ор
ганизаторов! Какие элемен
ты обновления у ж е есть и 
какие намечаются! 

В НАУМЕНКО. Общество 
«Знание» раз в два месяца 
проводит семинары, на эти 
семинары приглашаются 
старшие организаторы и ру
ководитель первичной ячей
ки «Знание». Но мы счита
ем, что полезно поприсутст
вовать и всем остальным о р 

ганизаторам. Скажем, по
нравился нам «круглый 
стол», организованный пред
ставителем пединститута. 
Уже сама атмосфера непри
нужденной беседы, свобод
ный обмен мнениями на
страивают на деловой лад, 
в процессе такого общения 
преподносится сама методи
ка разговора с аудиторией. 
Это ведь очень трудно: дер
жать ее в неослабном взи
мании, вызывать на откро 
венность, на дискуссисн-
ность. Вот этому мастерст
ву и учимся на семинарах. 

В сущности, какую бы сто
рону лекционной пропаган
ды мы ни брали, неизбеж
но речь идет, в конечном 
счете, о КПД лекции. Важ
но, чтобы после каждого 
такого разговора с аудито
рией у любого слушателя 
появлялось и развивалось 
чувство сопричастности к 
нашим большим делам, что
бы человек заражался опти
мизмом уверенностью, что 
его хотят услышать, понять, 
хотят ему помочь д о б р ы м 
советом, чтобы он как-то , 
поднимался над будничны
ми событиями, не терял 
чувства перспективы. . Тогда 
и работа его будет более 
эффективной. Вот _эту. ко 
нечную отдачу и надо счи
тать оценкой каждой - лек
ции. Если слово не, задело, 
не заставило задуматься, 
тогда грош цена красивым 
размышлениям. Значит, сло
во это было не горячим, а 
чуть теплым, равнодушным. 
Токи душевного воздействия 
прошли левее сердца. Прак
тика показывает, что лек
ций, которые попадают, что 
называется, в точку, стано
вится все больше и боль
ше. Где-то процентов 70. 
Немалая заслуга в этом, ко
нечно же, организаторов 
лекционной пропаганды. 

— Вот эти оставшиеся 30 
процентов — наверное, их 
следует расценивать как бе
лое пятно в работе лекто
ров. Это своеобразный ва
куум, точнее — нетронутая 
целина духовности, целина, 
на которой может вырасти и 
добрый колос, и сорняк. 
Что, на ваш взгляд, можно 
сделать, чтобы и этот ос
тавшийся «островок» отвое
вать у мещанства, обыва
тельства! 

В. НАУМЕНКО. Сложный 
вопрос. Лекция предполага
ет, если м о ж н о так выра
зиться, двухстороннее дви
жение. Она требует взаим
ной работы ума — как са
мого оратора, так и слуша
телей. Какие возможности 
надо использовать полнее 
нам, представителям лекци
онной пропаганды? В чем 
перестраиваться, от чего ре
шительно отказываться, на 
что,обратить особое внима
ние? Не берусь судить о 
лекторах городского и рай
онного звена. Мне ближе 
знакомо первичное звено. 
О нем и скажу. 

Тут что бросается в глаза? 
Нехватка информации. Пар
тийный комитет комбината 
проводит ежемесячные се
минары, но уровень их, ви
димо, надо повышать. В ка
к о м плане? Информация, ко
торую дают на этих семина
рах, больше подходит для 
политинформаторов. Лекто
ру первичного звена гото
виться трудно. Наверное, 
надо делать больше методи
ческих разработок. Обяза
тельный список литературы 
публикуется в нашей завод
ской газете. И все же, и все 
ж е этого явно недостаточно. 
Тут, видимо, нужно коллек
тивно подумать над источ
никами дополнительной ин
формации. Вот у нас в ЦЛК 
все вроде хорошо идет. Но 
ведь общество «Знание» в 
сущности не готовит лекто
ров, а оно должно давать 
четкие направления, иметь 
тематические планы. Вот по
чему организатору трудно 
выбрать подходящего лек
тора первичного звена. При
ходится вариться в собст
венном соку. Не удивитель
но, что уровень лекции ча
сто' не отвечает сегодняш
ним требованиям аудитории. 
Встает вопрос о непремен
ной аттестации лекторов. 
Пусть их будет меньше, но 
качество зато лучше. Поэто
му нынче мы намерены пе
рестроиться: будем гото
вить лекторов первичного 
эвена узкой специализации. 

Многое могло бы дать бо
лее деловое общение с ор
ганизаторами. Общество 
«Знание» собирает нас, но 
там выступают в основном 
секретари. Обмен мнения
ми старших организаторов, 

НАМ ОТВГ.ЧАЮТ 

„Два подхода и делу" 
В заметке «Два подхо

да к делу», опублико
ванной • газете 10 июля 
т. г., критиковалось низ
кое качество подготовки 
и проведения заседания 
парткома цехов УГЭ. 

На заседании партко
ма ? августа рассмотре 
но критическое выступ-
пение газеты. За неудов
летворительную подго
товку вопроса о партий 
ном руководстве комсо
молом заместителю сек
ретаря парткома В. А. 
Алехину поставлено на 
вид. 

С. ПИЛЬЩИКОВ, 
секретарь парткома 

цехов УГЭ. 

обобщение их опыта пока 
не практикуется. А жаль. 
Возможно, в парткоме уже 
думают об этом. Потому 
что на комбинате продол
жается смотр-конкурс и 
лекторов, и лекций, и орга
низация их. 

Завершаются лекторские 
каникулы. Хотелось бы, что
бы планы-графики наши бы
ли более скорректированны
ми, чтобы не получилось, как 
в прошлом учебном году: 
все учебные подразделения 
изучали материалы XXVII 
съезда КПСС, дублируя друг 
друга. Очевидно, надо поде
лить м е ж д у ними «сферы 
влияния». Думаю, ' что на 
этот раз накладок не будет. 

— Значит, центры лекци
онной пропаганды, " несмот
ря на некоторые трудности, 
не просто уже прижились в 
цехах предприятия, а до
вольно активно участвуют в 
формировании обществен
ного мнения! 

В. НАУМЕНКО. Безуслов
но. Я, разумеется, могу го
ворить лишь о нашей цент
ральной .лаборатории к о м 
бината. В целом от институ
та лекционной пропаганды 
у ж е есть отдача. Правда, 
есть еще и нерешенные 
вопросы. Скажем, неохва
ченными остались у нас 
представители ремонтно-
технической службы, кото
рая больше всего приносит 
нам ЧП. Д у м а ю , а новом 
учебном году дойдут руки, 
наконец-то, и до нее. 

А в целом, повторяю, от
дача видна. У нас создан 
уголок лектора. С информа
цией. Она такого порядка. 
В ЦЛК около 35 лаборато
рий и участков. И по каждой 
из них даем информацию: 
что, допустим, сделано за 
пять месяцев, за шесть? 
Сколько лекций прочитано 
в лаборатории? На какую те
му? И партийное б ю р о по
стоянно следит, какие лабо
ратории недорабатывают. 
Ведется учет прочитанных 
лекций по каждому члену 
общества «Знание». ' Что-то 
вроде экрана активности. 
Там же сообщается, сколько 
лекций запланировано, сколь
ко фактически прочитано. 
Показаны и лучшие лекторы. 
Кстати, наши слушател < 
охотно «ходят» на началь
ника лаборатории прокат
ных валков Александра Ф е 
доровича Фирковича, на
чальника участка Павла Ни
колаевича Смирнова, на
чальника лаборатории слит
ка Ю р и я Николаевича Се
ливанова. С удовольствием 
слушают начальников участ
ка Леонида Григорьевича Ан -
Типанова, Зосима Мордухо -
вича Шварцмана и других. 
Все они имеют десятки изоб
ретений, своей темой владе
ют в совершенстве. Благо
даря им созданный в ЦЛК 
центр научно-технической 
пропаганды действует. Ка
чество лекций растет. Одна
ко успехами не самооболь
щаемся. М ы прекрасно по
нимаем: это лишь начало 
большой кропотливой ра
боты. Несоответствия мы 
видим. А, совершенству в 
этом деле нет предела. 

Беседу вел 
Ю. КОРМИЛЬЦЕВ 

НОВОЕ В ИДЕОЛОГИЧЕСКОЙ РАБОТЕ 
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В хорошем 
ритме 

В хорошем трудовом 
ритме начали август тру
дящиеся цеха переработ
ки химпродуктов. Они 
успешно справились с 
плановым заданием три
надцати дней месяца по 
всем показателям. 

Коллектив смолоперегон-
ного отделения за эти дни 
выдал 8200 тонн продукции. 
Причем следует отметить, 
что выход чистых продуктов 
был значительно выше пла
нового. С опережением 
графика идет отгрузка про
дуктов разгонки, в частности, 
уже сейчас на экспорт от
гружено сверх заданного 
100 тонн нафталина и 120 
тонн бензола. Вся продукция 
высшей категории качества. 

Неплохо обстоят дела и у 
трудящихся отделения рек
тификации. Плановое зада
ние ими выполнено на 101,7 
процента, здесь также был 
достигнут высокий показа
тель по выходу чистого про
дукта. 
' Среди лучших трудящих

ся цеха нужно отметить 
старшего аппаратчика брига
ды № 2 смолопэрегокного 
отделения Ю. М. Васильева 
и старшего аппаратчика той 
же бригады отделения рек
тификации В. Ф . Бондарен-
ко. Благодаря их умению 
четко, грамотно организо

вать работу бригады, наст
роить коллектив на неукос
нительное соблюдение тре 
бований технологии, их кол
лективы добились высоких 
производственных показа
телей и стали лидерами сво
их подразделений. 

Г. КОНОВАЛОВ, 
секретарь парторгани
зации цеха переработки 

химпродуктов. 

Работают 
стабильно 

* 
Текущий месяц для 

коллектива нашего цеха 
складывается довольно 
сложно, и это в первую 
очередь связано с оста
новкой на ремонт одно
го из ведущих агрега
тов — печи № 32. 

Несмотря на это, сталева
ры в целом успешно справ
ляются с плановым задани
ем и за прошедшие 13 су
ток записали на свой сверх
плановый счет еще свыше 
9 тысяч тонн металла. 

Лучшие производствен
ные показатели за прошед
ший период августа у ста
леварских бригад, обслужи
вающих печи N° 29, 30 и 
35. Каждый из трех коллек
тивов выплавил плюсом к 
заданию около двух тысяч 
тонн стали.. Это позволило 
им выйти на позиции лиде
ров во внутрицеховом со-
ц и а л и ст и ч ее к о м соревнова
нии. 

В. БОРОДИНА, 
экономист мартенов

ского цеха № 1. 

Улучшение качества изображения цветных телевизо
ров —- одно из требований дня. В решении этого важ
ного вопроса принимают участие и наши металлурги, 
которым предстоит освоить выпуск новых марок стали 
и их дальнейшую технологическую обработку. Сейчас 
на 20-валковом стане третьего листопрокатного цеха 
идет опробование и отработка технологии прокатки ме
талла улучшенного качества. Ее освоение даст возмож
ность делать кинескопы более совершенными. 

В решении задачи принимает участие и один из вете
ранов цеха — старший вальцовщик, кавалер ордена 
«Знак Почета», ударник коммунистического труда Нико
лай Михайлович СОРОКИН, которого вы видите на этом 
снимке. 

Фото Н. Нестеренко. 

—ЧЕЛОВЕК 
В КОЛЛЕКТИВЕ — 

СПАСИБО, 
ВЕТЕРАНЫ! 

Коллектив центральной 
лаборатории автоматиза
ции торжественно отметил 
60-летний юбилей старей 
ших работников — Ф е д о р а 
Яковлевича Малого и С е р 
гея Федоровича Костючен-
ко. 

Ф е д о р Яковлевич Малый 
начал свой трудовой путь 
на комбинате подростком t 
трудные военные годы. С 
первых дней образование 
лаборатории автомат иэяц ш. 
он работает в ее составь 
бригадиром слесарей-элек
тромонтажников, пожалуй 
нет ни одной системы ав
томатизации, внедренной н& 
комбинате, которая не про
шла бы через золотые ру
ки Ф е д о р а Яковлевича. За 
многие годы работы он вы
учил и воспитал много до
стойных учеников. Ветеран 
труда ММК, Малый никогда 
не стоял в стороне от обще
ственных дел . Он являете? 
членом цехового профсоюз- 1 

ного комитета, успешно вы- | 
полняет миссию старшего ' 
общественного инспектора' 
по технике безопасности. 

Сергей Федорович Костю
ченко работает в нашем 
коллективе с 1961 года, пос
ле возвращения из рядов 
Советской Армии. А службу 
начинал молодой солдат на 
фронтах Великой Отечест
венной войны. Имеет наг
рады за ратные подвиги. 
Работает Сергей Федорович 
слесарем эязктромсн гаж-
ных работ, проявил себя 
квалифицированным специ
алистом в области автома
тизации сталеплавильного 
и прокатного производств, 
железнодорожного тран
спорта. 

За ударную работу наг
ражден медалью «За доб
лестный труд. В ознамено
вание 100-летия со д н я рож
дения В. И. Ленина», ме
далью ветерана труда . За 
творческий поиск в работе 
Костюченко отмечен брон
зовой медалью ВДНХ. Он 
член партии и не мыслит 
своей деятельности без уча
стия в общественных делах. 
Избирался в состав цехово
го профсоюзного комите
та, группы народного конт
роля. Вот у ж е пятнадцатый 
год коммунисты лаборато
рии оказывают Сергею Ф е 
доровичу большое доверие, 
избирая в сосгаз партийно
го бюро. 

С теплым приветственным 
словом, словом благодарно
сти и признательности к вете
ранам обратились и, о. заме
стителя главного инженера 
комбината А. П. Самойлю-
кевич, заместитель началь
ника Ц Л А Н. С. Безинский, 
председатель профсоюзного 
цехового комитета Н, Г. Мо-
исеенко, товарищи по ра
боте. Ветеранам вручены 
цветы, подарки. Обществен 
ный вклад коммуниста С. Ф . 
Костюченко отмечен гра
мотой партийного комитета 
комбината. А. ПАНКИН, 

секретарь партийной 
организации ЦЛА. 

Д л я пользы дел 
— ОТВЕЧАЮТ РУКОВОДИТЕЛИ = 
И СПЕЦИАЛИСТЫ КОМБИНАТА 

Н А З В А Н Ы П О Б Е Д И Т Е Л И 
Закончился июль, Подве

дены итоги и названы побе
дители социалистического 
соревнования. Все участки 
цеха промышленной вен
тиляции справились с по
ставленными задачами. План 
по цеху выполнен на 102,4 
процента. 

«Жарким» был июль для 
рабочих центральной заго
товительной лаборатории, 
так как шла заготовка дета 
лей вентиляционных систем 
для ремонта доменной пе
чи № 7. Работа была очень 
трудоемкой, но план по 
производительности труда 
коллектив участка выполнил 
на 110,3 процента. Отмече

на хорошая работа слеса
рей А. А. Захаркина, С. Д . 
Фоменко , Н. Н. Шахова, 
электросварщика А. А. К а 
занцева, водителей М, А 
Бабкина и В. Азанова. 

Выполнен большой объем 
работ в мартеновских цехах 
№ 2 и 3 трудящимися мон-
тажно-ремонтного участка 
№ 2. -

Н е м а л а я - заслуга в беспе
ребойной работе постовых 
и крановых кондиционеров 
в горячих цехах комбината 
принадлежит коллективу 
участка холодильной техни
ки, а среди них — Ю. А. 
Быковскому, К. Н. Некрасо
ву, И. Ф . Гогитидзе, И. Д. 

Лютому, Н. Г, Отставнову. 
Первое масто зо внутри

цеховом соревновании по 
праву присуждено коллек
тиву монтаж) ,0 -ремоитного 
участка № 1. В минувшем 
месяце здесь заметно акти
визировалась работа, в ре
зультате — победа в сорев
новании. По всем показате
лям лучшими были призна
ны слесари Р. С. Хайдаров, 
Р. Н. Могосумов, Н. А . С е -
мейкин, Н. Н. Рожков, Н. Ф . 
Харлов, электросвар щ и к 
Н. Г. Арчаков. 

Т. ТИТОВА, 
нормировщик цеха про
мышленной вентиляции. 

Часть предложений участников собраний партийно-
хозяйственного актива затрагивает возможности совер
шенствования оплаты труда, подготовки и комплектова
ния кадров. В чем суть ответов руководителей и спе
циалистов* -

Далеко не все П р е д л о ж е 
ния можно реализовать в 
тов виде, в каком они вы
сказаны на собраниях. На
пример, ввести оплату труда 
в цехах горячей прокатки 
не за смену, а за сутки. 

— В этом случае возникнет 
уравниловка в оплате луч 
ших и худших сменных ком
плексных бригад, — обос
нованно возражает началь
ник ОНОТиЗ комбината Д. Т. 
Яременко. — В ответ на 
предложение представи
телей ОТК повысить им за 
работную плату оказать 
можно следующее . Их зарп
лата будет повышаться по
этапно по мере накопления 
средств за счет перестрой
ки организации техническо
го контроля и повышения 
качества продукции по, всем 
переделам комбината. Дру 
гих путей нет. 

Представитель фасонно-
литейного цеха Л; Демаков 
считает, что цеховому БОТиЗ 
необходимо разрешить пе
рераспределение фонда 
зарплаты в пределах лими
тов с учетом количества и 
качества труда. Такое право 
перераспределять ф о н д ' 
зарплаты по участкам пре
доставлено, более того, раз
мер премиального фонда 
мастера может увеличива
ться, если коллектив достиг 
заметных положительных 
показателей в количестве и 
качества выпускаемой про
дукции. 

Представитель ремсгрой-
цеда Н. Симутина считает: 
соотношение зарплаты ма 
стеров и плотников Р С Ц 
нужно пересмотреть в поль
зу мастеров. 

—- Предложение реализу
ется , — отвечает Д. Т. Яре
менко. — Приказом по«ком-
оинапу за высокую квали
фикацию девяти мастерам 
ремстройцеха установлены 
и повышены персональные 
надбавки к должностным 
окладам. Полностью вопрос 
будет решен по ходу про
ведения перетарификации. ' 

О необходимости ' повы
шения зарплаты по некото
рым категориям работников 
i I D a C говорилось- в выступ
лении С1ершегсК мастера 
ti. Погребняка. Решение т а 
ково: в пределах выделен
ного цеху фонда зарплаты 
внести изменения^в дейст
вующий системьт оплаты 
ФУДа и премирования.. 

Укомплектовать^ детсады 
нянями и повысить льготы 
им предлагает представи
тель и д у 3 . Лунева. Ответ 
начальника отдела' кадров 
8. И. Каконина содержит 
лишь констатацию" известно
го положения: вопреки штат
ному расписанию не хватает 
68 нянь. Причина '•—• высокая 
текучесть. Такой ответ ни
кого устроить не может. 
Нужно предлагать конкрет
ные меры. 

О нехватке специалистов -
на своих участках говорили 
по ходу собраний В. Погреб-
няк из П В Э С , Г. Зиновьев из 
первого коксового цеха, 
Л. Орлова из ПТНП, В отве
тах начальника отдела кад
ров комбината В. И. Какони
на и его заместителя В. М. 
Зорина сообщается: в отде
ле технического обучения 
комбината обучается груп
па из десяти машинистов' 
турбин для П В Э С и направ
лено девять выпускников 
ПТУ; для реконструируемой 
коксовой батареи № 9-6ис 
организованы наборы по 30 
человек в ГПТУ-77 и отделе 
техобучения комбината; в 
ПТНП направляются станоч
ники из выпускников ПТУ, 
здесь с начала года о ф о р 
млено 25 слесарей и налад

чиков. Положение в этом 
подразделении находится 
под - постоянным контролем, 

' поскольку текучесть в ПГНП 
очень высока. 

«— Надо прекратить прак
тику переводов работников 
У П Ж К Х , занимающих слу
жебное жилье, в основные 
цехи комбината, — считает 
представитель ЖКО -2 Л. Ку-
ряпина. 

Переводы разрешались 
тем, кто долгое время про
работал в У П Ж К Х и имел 
уважительные при ч и н ы . 
Причем, уходили люди в 
труднокомплектуемые цехи 
комбината. В прошлом году 
таких случаев было три, в 
нынешнем их нет. 

По мнению Н. Левченко из 
сортопрокатного цеха необ
ходимо увеличить здесь 
штат механослужбы. В ны
нешнем году штат увеличен 
на 13 человек, дополнитель
но введены должности ме
ханика по реконструкции и 
начальника технического 
бюро. Д л я поддержания 
оборудования в исправном 
состоянии рекомендовано 
внедрить систему по обслу
живанию агрегатов силами 
эксплуатации. 

Представитель первого 
мартеновского цеха Б. Ки
селев предлагает ввести 
скользящий график пере
сменок машинистов электро
возов на шестом железно
дорожном районе. Это 
предложение изучается. На
до учесть, что введение 
скользящего графика серь
езно затруднит проведение 
общих сменно-встречных 
собраний коллективов, вы
дачу оперативных заданий, 
расстановку по местам, з а 
мену рабочих в случае не
обходимости. 

И. о б р а з ц о в из у глепод-
готовительного цеха счита
ет, что на угольном складе 
отпуска надо предоставлять 
преимущественно летом. 
Этот вопрос должен ре
шаться администрацией по 
согласованию с цехкомом 
на месте с учетом конкрет
ных производственных у с 
ловий. Но в целом по цеху 
обязательным условием яв
ляется равномерность рас
пределения отпусков. 

Ужесточить м э р ы к нару
шителям дисциплины тре
бует представитель управле
ния трамвая А. Гамаруков. 
О т д е л кадров комбината по 
отношению к лицам, уво
ленным за пьянство и про
гулы, исходит из одного 
принципа: принимать их то
лько на неквалифицирован
ную работу и с согласия 
трудового коллектива. 

Усовершенствовать учеб
ный процесс предлагал»! 

-участники собраний в ГПТУ-
77 и 19. С этой целью в пер
вом из них начата ре
конструкция кабинетов, ус 
танавливаются учебные ка
бины и новое оборудова
ние. В ГПТУ-19 проводится 
капитальный ремонт, обнов
ляется станочный парк и 
оборудуются каб и н э т ы 
спецтехнологии, направля
ется инструктор из управ
ления главного механика. 
Через два года училище 
получит новый учебный кор
пус. 

Профорг термического от
деления ЛПЦ-8 С. Снесов 
сообщил, что термисты идут 
на пенсию по льготному 
списку, а молока за вред
ность не получают, хотя ра 
ботают с газом и в жаре. 

Как явствует из ответа 
зам. главного инженера ком
бината Д. М. Пименова, при
родный газ, используемый 
в термоотделении ЛПЦ-8, не 
значится среди токсических 

веществ, Перечисленных в 
документах Госкомитета по 
труду и заработной плате. 
Поэтому спецмолоко терми
стам не выделяется . 

Предложение представи
теля горно-обогатитель
ного производства А . Камы
шина улучшить организацию 
питания на Малом Куйбасе 
и в раздатке от столовой 
№ 11 по сообщению и. о. 
директора комбината пита
ния Р. В. Ясько принято во 
внимание. Оно проработано 
с руководителями столо
вых, дважды в месяц зак
репленный за ' столовыми 
№ 11 и 22 технолог обеспе
чит проверку их работы. 

Два предложения посту
пили по путевкам для оздо 
ровления трудящихся и д е 
тей. Ю. Крылов из ЛПЦ-1 
считает, что , в дома отдыха 
их надо выделять больше. 
з. Лунева из ОДУ предла
гает оздоравливать детей в 
профилакториях не только 
зимой, но и летом. Суть от
ветов председателя проф
кома комбината С. С. Кири-
люка такова. Путевки в д о 
ма отдыха выделяются про
порционально численности 
работающих в цехе, но кол-
лектив*ы горно-обогатитель
ного производства, д о м е н 
ного цеха, управления глав
ного механика и другие, по
строившие спальные корпу
са хозспособом, имеют 
больше мест. Профкому 
прокатного производства 
рекомендовано еще раз об
судить разнарядку на путев
ки в дома Отдыха. По оздо
ровлению детей : их отбор 
и направление в санатории-
профилактории производит 
как раз О Д У . Каждое лето 
в «Зеленом городке» о т д ы 
хают работники комбината 
с детьми. Президиум проф
кома четко определил по
рядок их оздоровления в 
санаториях- профилакториях^ 
и его на%до соблюдать. 

— Копровикам необходи
мо улучшить соблюдение 
технологии для снижения 
содержания меди в метал 
лоломе, поступающем на 
мартеновские печи, — з а 
являет представитель м е р . 
таковского цеха № 3 Ю. Па
нов. 

— Пока ломоперерабаггы-
вающие предприятия, в том 
числе и копровый цех № 1, 
не располагают э ф ф е к т и в 
ными техническими сред
ствами и технологией по 
извлечению лома цветных 
металлов из общей массы 
металлолома; — отвечает 
и. о. начальника копрового 
цеха М. А. Гусев. — Извле
чение цветных металлов 
производится вручную, и ра
бочие, занятые этим, мате
риально» стимулируются , 
если цех выполняет план 
сдачи лома цветных метал
лов. 

Еще одно предложение 
по ПТНП заключается в сле 
д у ю щ е м : необходимо уско
рить пуск второй машины 
рельефной- сварки кроват
ных спинок. 

— Сразу после получения 
шкафов управления маши
ной^ уже' высланных инсти
тутом ВНИИметмаш в ад
рес комбината, будут вы
полнены электромонтажные 
работы и обеспечен пуск 
новой машины, — с о о б щ а е т 
и. о: главного энергетика 
комбината Р. А . Танеев. 

Не освещена большая 
группа предложений и воп
росов в адрес управлений 
материально- техническо г о 
снабжения и главного меха 
ника. Часть из н и х — об уве
личении поставки топлива, 
дефицитных материалов и-
оборудования, ' повышения 
качества ремонтов — выд
вигается на обсуждение не 
первый раз. На их решение 
требуется время. 
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В КРАЮ РОДНОМ 
Летом у ребят со станции 

юных натуралистов комби
ната много забот. Вместе с 
другими школьниками они 
проводят каникулы в пио
нерском лагере «Горный 
воздух». Рядом со своими 
воспитанниками заведую
щая станцией юннатов В. В. 
Салманова и руководитепь 
кружка ботаников Т. И. С о 
колова. По их инициативе 
лагерь в этом году успешно 
развивает работу по эколо
гическому воспитанию д е 
тей. 

Увлекательно организу
ется отдых школьников. Ре
бята принимают участие во 
многих природоохранных 
мероприятиях — очищают 
лес от сушняка и мусора, 
наблюдают за гнездами, 
стерегут окрестности от по
жара . Знакомясь б л и ж е - с 
природой, они не только 
приобретают интересные 
познания, нужные навыки. 
Главное — они учатся лю
бить свой край. 

Экологическое воспита
ние в лагере тесно связы
вается с трудовым. Все от
ряды работают на отведен
ных участках пионерского 
огорода, где проводят свои 

исследования, В подсобном 
хозяйстве школьников есть 
и птичник. В самом начале 
заездов поселили в нем сто 
цыплят, теперь ребята з а 
ботливо ухаживают за свои
ми питомцами. 

Операции «Мура в е й » , 
«Удивительное рядом», «В 
саду и в огороде» всегда 
привлекают много желаю
щих, С интересом участ
вуют ребята в различных 
конкурсах и викторинах. 
Словом, многое делается в 
«Горном воздухе» для то 
го, чтобы дети металлургов 
хорошо и с пользой отдох
нули. 
. У юннатов комбината не
давно произошло радост
ное событие. В кружке бо
таников-фенологов, который 
ведет Т. И. Соколова, заниг 
мается Саша Пауков. Он был 
участником Всероссийского 
слета юных ботаников, про
ш е д ш е м в Ленинграде. При
знанием магнитогорской 
школы юных натуралистов 
стала завоеванная Сашей зо
лотая медаль . 

О. БАРКОВА, 
ответственный секретарь 
городского общества 

охраны природы. 

Близ Банного озера . Скала «Чертов п а л е ц » . Ф о т о К. П у д о в а . 

СБЕРЕЖЕТ 
ДОБРОТА 

«Многие люди, способные остро чувствовать 
окружающий мир, испытывают большое наслаж
дение от общения с природой. А эмоциональный 
подъем повышает защитные силы сопротивляе
мости организма. Кто часто бывает в лесу, тог 
редко заходит в аптеку» — такими словами .на
чинают путешествие по уральским лесам, озерам 

»экскурсоводы Магнитогорского Ьюро путешест
вий и экскурсий. 

В книге благодарностей бюро записано много 
теплых слов о том, с каким удовольствием эк
скурсанты познакомились с природой нашего 
края. Не только хорошее настроение и интерес
ные впечатления вынесли они от общения с ней, 
но и узнали много полезного. 

В настоящее время лекарственные препараты 
из растений составляют сорок процентов всех ле 
чебных средств, обращающихся на мировом рыч-
ке. Медицинские препараты растительного проис
хождения обладают стойким терапевтическим э ф 
фектом, малотоксичны и редко оказывают побоч
ные действия на организм. Они применяются для 
лечения тяжелых хронических заболеваний: ж е 
лудочных, печени, почек, сердечно-сосудистой си
стемы. А главное, такие лекарства часто являют
ся единственно возможными лечебными препа
ратами при многих заболеваниях. 

Все это рождает к ним особое отношение. Ле 
карственные травы собирают, обрабатывают, при
готавливают. Но если бы этим занимались только 
специалисты, а то ведь находится немало охотни
ков использовать богатства природы для корыст
ных целей. При этом вывозятся из леса охапки 
трав, безжалостно губятся целые лесные планта
ции. От неумелого обращения большая часть соб
ранных плодов и трав пропадает без пользы. 

Многие из растений Южного Урала занесены в 
Красную книгу. Одно из них — зверобой. А его 
по-прежнему истребляют на корню и отдыхающие, 
и частные сборщики. Огромными пучками приво
зят из загорода мяту и дущицу. При этом не каж-
дый знает, как употребить их по назначению, ка
кие части растения использовать. 

Душица — это замечательная приправа к чаю. 
Отвар цветущих верхушек стеблей является от
харкивающим средством при заболеваниях дыха 
тельных путей. Поможет этот красивый цветок 
против простуды и нервного возбуждения. 

Стойкий запах мяты привлекает гурманов. Она 
же — хорошее лекарство при простуде. Цветы и 
листья горькой полыни, заваренные как чай, уси
ливают перестальтику желудка . Отвар подорож
ника обладает смягчающем действием при про
студных заболеваниях, хорош подорожник как 
ранозаживляющее, кровоостанавливающее, боле-
сиимающее средство. Останавливает воспаление 
настой цветов тысячелистника. 

Знакомство со всеми этими растениями носит 
не только практический характер. Ведь цветы — 
это прежде всего красота, любуясь на которую, 
человек успокаивается, отдыхает . В лес можно хо
дить и за настроением, и за здоровьем. Кстати, 
отличные лекарства можно вырастить и у себя в 
саду, на приусадебном участке. Один-два квад
ратных метра валерьяны, пустырника, ромашки' 
аптечной украсят сад, а польза не замедлит ска 
заться. Ведь растет же у каждого в саду малина, 
ее ягоды тоже обладают лечебными свойствами. 
Маленькие растения почти не потребуют специ
ального ухода . 

Доброта донесла до нас красоту и богатст
ва природы. И только чуткое отношение сохра
нит ее для наших детей и внуков. 

Л. ЧУНИХИНА, 
внештатный экскурсовод Магнитогорского ' 

бюро путешествий и экскурсий. 

Наше 
интервью СОБИРАЙТЕ НА ЗДОРОВЬЕ 

Нередко покупатели в 
аптеках сетуют на то, что 
не могут приобрести ле 
карственные травы. В по-
следние годы не видно 
на витражах пакетов с 
ромашкой, душицей, зве
робоем, а если они и по
являются, их быстро р а 
скупают. О том, как 
складывается дело со 
сбором лекарственных 
трав в этом году, расска
зала заместитель заве
дующей межрайконторы 
аптекоуправления Вале
рия Ивановна Сабакарь. 

— При сборе лекарст
венных трав всегда не
обходимо соблюдать о п 
ределенные правила. В: 
черте города заготавли
вать травы нельзя, при

чиной этому —• запы
ленность, загазованность, 
вредные "примеси. Выез 
жать на сбор нужно в з а 
городную зону, причем 
в район не ближе двад
цати километров от го
рода. Второе. Сборщик 
должен знать точное 
время , в которое заго
тавливать лекарственные 
препараты лучше всего. 

— Валерия Ивановна, 
а где можно получить 
консультацию по этому 
вопросу! 

— В любой аптеке. На
пример, добрыми наши
ми помощниками явля 
ются пенсионеры-сбор
щики, которые целена
правленно сдают в апте
ки по месту жительства 

собранные травы, я годы. 
Люди заготавливают для 
себя, для других горо
жан, получают за это д е 
нежную компенсацию. 

— А кроме пенсионе
ров кто еще принимает 
участие в заготовке! 

— Аптечные работники 
дают консультации, со 
ставляют препараты. А 
собирают травы в основ
ном школьники, отдыха
ющие в пионерских л а 
герях, студенты строи
тельных отрядов. В этом 
году неплохо поработал 
не сборе лекарственных 
трав строительный о т р я д 
медицинского училища. 

— Валерий Ивановна, 
на сегодняшний день на
сколько выполнен план 

по заготовке лекарствен
ных трав! 

— Всего в этом году 
нам необходимо собрать 
около десяти тонн. С е й 
час эта задача выполнена 
на двадцать процентов. 
Но это потому, что ос
новной заготовительный 
сезон еще впереди. И 
пока не все, что уже cocV 
рано, сдано в аптеки. 

Как ни безобидны природ
ные лекарства, прини
мать их нужно только с 
разрешения врача. Ни в 
,<оем случае не приобре
тать у случайных людей, 
на базаре. Иначе щед
рые дары природы мо
гут обернуться во вред. 

Интервью вела 
Е. КОРОЛЕНКО. 
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Д е т и из п и о н е р с к и х л а г е р е й м е т а л л у р г и ч е с к о г о к о м б и н а т а 

п р и б ы в а ю т : 
на ж е л е з н о д о р о ж н ы й в о к з а л — 

« Г о р н ы й в о з д у х » — 20 а в г у с т а в 12 ч а с о в ; 
« О з е р н о е » — 22 а в г у с т а в 12 ч а с о в ; 
«Сосновый бор» — 24 а в г у с т а в 13 часов ; 

н а - с т а д и о н им. 50-летия О к т я б р я 
« О л и м п и я » — 22 августа в 12 часов 
В р е м я местное . 

\ Профком ММК 

Редактор Ю. С. Ч Е Р Е Д Н И Ч Е Н К О . 

С У Б Б О Т А , 16 августа 
Шестой канал 

8.00. Время. 8.45. Творчество 
юных. 9.15. « Д о м в квартире». 
Передача 2-я. 9.55. З а безопас
ность д в и ж е н и я . 10.05. Здоровье . 
10.50. «Все любят цирк» . Пере
дача из Свердловска. 11.35. Д л я 
всех и д л я к а ж д о г о . « Н а ра
дость вам» . О п р о б л е м а х мод
ной о д е ж д ы . 12.05. «Как мы от
д ы х а е м » . 12.40. Чемпионат мира 
по баскетболу . Женщины. Полу
финал. 13.20. Премьера фильма-
спектакля московского театра 
«Современник» «Спешите де 
лать д о б р о » . Автор — М. Ро-
щин. В перерыве (14.05) — Се
годня в мире. 15.35. В мире ж и 
вотных. 16.40. Д л я вас, ветера
ны. Концерт. 17.40. Мультфильм. 
18.00. На вопросы телезрителей 
отвечает академик В. Г. А ф а 
насьев. 18.30. Художественный 
фильм кинорежиссера И. Пырь
ева. « И д и о т » . 20.30. Время. 21.05. 
Чемпионат мира по ш а х м а т а м . 
Матч-реванш. 21.15. В с у б б о т у 
вечером. «Музыка, лето и мы». 
Эстрадный концерт. 22.35. Ново
сти. 

Д в е н а д ц а т ы й к а н а л 
8.00. Утренняя гимнастика. 

8.15. Премьера документального 
телефильма «Лунный камень 
Ирень-реки». 8.30. Ритмическая 
гимнастика. 9.15. Музыкальная 
передача «Утренняя почта» . 9.45. 
Наш с а д . 10.15. «Золотая липа» . 
Мультфильм. 10.25. IX летняя 
Спартакиада народов СССР. 
Теннис. 10.55. Избранные стра
ницы мировой культуры. Искус
ство р е ж и с с е р а . Передача 1-я. 
11.40. « В о с х о д н а д Гангом». Ху
д о ж е с т в е н н ы й фильм. 1-я и 2-я 
серии. 14.00. Стадион для всех. 
14.30. «Талант» . Телевизионный 
х у д о ж е с т в е н н ы й фильм. 1-я се
рия. « Б е р е ж к о в изобретает ко
л е с о » . 15.40. Москва. Большой 
зал консерватории. На концер
тах В? Овчинникова. 17.30. Клуб 
путешественников. 18.30. Песни 
и,танцы Р а д ж а с т а н а . 19.00. Чем
пионат мира по водным видам 
спорта. В о д н о е поло. Сборная 
СССР — сборная США. 19.30. 
Спокойной ночи, малыши. 19.45. 
Уральская неделя ( Ч ) . 20.15. 
Цветы в вашем д о м е . 20.30. 
Время*. 21.05. «Ты д о л ж е н 
ж и т ь » . Художественный фильм. 
22.30. «А самолеты сами не ле
т а ю т » . Музыкальная програм
ма к Д н ю Воздушного Флота 
( Ч ) . 23.15. Чемпионат СССР по 
футболу . « Д и н а м о » (Киев) — 
« Д и н а м о » (Минск) . 2-й тайм. 

В О С К Р Е С Е Н Ь Е , 17 августа 

Шестой канал 
8.00. Время. 8.45. Ритмическая 

гимнастика. 9.15. Д о к у м е н т а л ь 
ный фильм. 9.25. 33-й тираж 
«Спортлото» . 9.35. «Будильник» . 
10.05. С л у ж у Советскому Союзу! 
11.05. Музыкальная передача 
«Утренняя почта» . 11.35. Клуб 
путешественников. 12.35. Музы
кальный киоск. 13.05. Сельский 
час. 14.05. Премьера телевизи
онного документального филь
ма «Жизнь на земле» (Англия) . 
9-я серия — «Появление млеко
п и т а ю щ и х » . 15.00. Чемпионат 
мира по баскетболу . Женщины. 
Матч за 3-е место. 15.50. Поэ
зия. Василий Федоров. 16.35. Се
годня — Д е н ь В о з д у ш н о г о Фло
та СССР. Выступление Главно
к о м а н д у ю щ е г о В о е н н о - В о з д у ш -
ными Силами заместителя ми
нистра обороны СССР, д в а ж д ы 
Героя Советского Союза , мар
шала, авиации Александра Ни
колаевича Ефимова. 16.50. На
родные мелодии . 17.05. Мульт
фильм". , 17.55. М е ж д у н а р о д н а я 
панорама. 18.40. Из собрания 
Г о с ф и л ь м о ф о н д а СССР. «Груня 
Корнакова» . Художественный 
фильм. 20.30. Время. 21.05. Опе
ретта, оперетта. 22.25. Новости. 

Д в е н а д ц а т ы й канал 

8.00. На з а р я д к у становись. 
8.20. «Ты д о л ж е н ж и т ь » . Худо
жественный фильм. 9.40. Рус
ская речь. 10.10. Е. Р а х м а д и -
ев. Концерт д л я скрипки с ор
кестром. 11.00. IX летняя Спар
такиада народов СССР. Теннис. 
11.30. «12-й э т а ж » . Приложение 
к передаче «Мир и м о л о д е ж ь » . 
13.20. Программа Ленинградско
го телевидения. 14.45. «Талант» . 
Телевизионный х у д о ж е с т в е н н ы й 
фильм. 2-я серия. «Всемирная 
контора изобретений» . 15.55. 
Рассказывают наши корреспон
денты. 16.25. «Следствие ведут 
знатоки» . «Повинную голову. . .» . 
Телевизионный спектакль. 17.55. 

Реклама. 18.00. Из сокровищни
цы мировой музыкальной куль
туры. П. И. Чайковский. Канта
та «Москва» . 18.30. « Н а ш д о м » . 
Т е л е ж у р н а л . 19.15. Хоровые про
изведения С. Танеева исполняет 
Московский камерный х о р . 19.30. 
Спокойной ночи, малыши. 19.45. 
Играет В. Чугунов ( б а я н ) . 
20.05. Поэзия . Стихи К. Симоно
ва читает народная артистка 
СССР Л . Гурченко. 20.30. Вре
мя. 21.05. «Личные счеты». Ху
дожественный фильм. 

П О Н Е Д Е Л Ь Н И К , 18 августа 

Ш е с т о й к а н а л 

8.00. Время. 8.50. Мультфиль
мы «Узорная с к а з к а » , «Халиф-
аист» . 9.20. «Три песни о Туве» . 
Документальный телефильм. 
10.10. На экране — кинокомедия. 
«Верные д р у з ь я » . 11.50 и 14.00. 
Новости. 14.20. Документальные 
фильмы. 15.05. Играет Д . Алек
сеев ( ф о р т е п и а н о ) . - 16.25. «Тан
цы тринадцати тысяч островов». 
( И н д о н е з и я ) . 16.55. «Шапокляк» . 
Мультфильм. 17.15. Чемпионат 
мира по водным видам спорта. 
Плавание. 17.45. Ускорение. 
«Контрасты Воркуты». 18.15. Се
годня в мире. 18.30. Чемпионат 
мира по баскетболу . Женщины. 
Финал. 19.10. Художественные 
фильмы кинорежиссера И. Пырь
ева. «Братья Карамазовы» . 1-я 
серия. 20.30. Время. 21.05. «Тол
стяк» на связь не выйдет». О 
разоблачении агента з а п а д н о 
германской разведки. 22.05. Се
годня в мире. 22.20. Е. Рахма-
диев. Концерт для трубы с ор
кестром. 

Д в е н а д ц а т ы й к а н а л 

8.00. Утренняя гимнастика. 
8.20. « Н а с е л е н и ю о пожарной 
б е з о п а с н о с т и » . Научно-популяр
ные фильмы. 8.30. «Личные сче
ты». Художественный фильм. 
9.50. Наука и жизнь . Машины 
для агропрома. 10.20. «Поет Ир
ма С о х а д з е » . Фильм-концерт. 
10.45. Веселые старты. 11.30. Рус
ская речь. 12.00. Фильм—детям. 
«Каникулы на пустынной ули
це» ( В Н Р ) . 13.10. Новости. 13.15. 
Программа телевидения Коми 
АССР. 14.05. Челябинские ново
сти. 17.30. Новости. 

ЧТ. 17.45. «Уральская н е д е л я » . 
Видеозапись о т 16 августа. 18.15. 
Советы с а д о в о д а м . 18.45. «Твор
чество». 19.15. Челяби-нские но
вости. 

ЦТ. 19.30. Спокойной ночи, ма
лыши. 19.45. М е ж д у н а р о д н ы й 
турнир по регби. Сборная СССР 
— сборная Румынии. 20.30. Вре
мя. 21.05. «Тропой Арсеньева*. 
Документальный телефильм. 
22.15. Челябинские новости. 

Коллективы о б ж и м н ы х 
цехов № 2, 3 и прокатного 
цеха № 9 глубоко скорбят 
по поводу смерти .ветерана 
Магнитки, участника Вели
кой Отечественной войны 
К Р И К У Х И Григория Ефимо
вича и в ы р а ж а ю т искреннее 
соболезнование семье и род
ственникам покойного. 

Коллектив ЦТТЛ глубоко 
скорбит по поводу смерти 
М Е Р К У Л О В А Валерия Д м и т 
риевича и в ы р а ж а е т искрен
нее соболезнование семье и 
родственникам покойного. 

Коллектив расчетной кон
торы по з а р а б о т н о й плате 
в ы р а ж а е т глубокое соболез 
нование Л . И. Меркуловой в 
связи со смертью ее м у ж а 
М Е Р К У Л О В А Валерия Д м и т 
риевича. 

Коллектив листопрокатно
го цеха № 3 глубоко скор
бит по поводу смерти вете
рана ММК, участника Вели
кой Отечественной войны 
МОИСЕЕВА Ивана Афанась
евича и в ы р а ж а е т соболезно
вание родным покойного. 

Коллектив р у д о о о о г а т и -
тельных фабрик горно-обо
гатительного производства 
ММК глубоко скорбит- по 
поводу смерти ФЕОКТИСТО
ВОЙ Валентины Игнатьевны 
и в ы р а ж а е т соболезнование 
семье и близким покойной. 
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